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今年度も引き続き、熊本県学校事務研究協議会（以下 熊事研）の研究部長を務めます、宇城

市立三角中学校の山本晋也です。研究部長として３年目を迎えることになりました。 

 今年度の６月大会では令和５年度に実施した、熊本版グランドデザイン Ver.2 の意識調査を

考察・分析した結果を示し、課題を次の３点に絞って研究を行っていくことを発表しました。 

 この３点はいずれも組織に関すること、組織や社会とのつながりに関することであると考え

ました。研究部では「組織」とは、その存続に取り組む「目的地」という考え方ではなく、活用

するもの、つまり「手段」であると位置づけて「組織」について研究を進めています。 

また、令和５年度の研究のまとめでは、熊本県の学校事務職員の皆さんは既に「つながる学校

事務職員」である、そのことに気が付くことが重要であるとお伝えしています。「つながる学校

事務職員」が次に目指すのは、「つなぐ・つなげる学校事務職員」です。その「つなぐ・つなげ

る学校事務職員」にアップデートするために、「組織」を手段として活用することを意識してい

ただきたいというのが研究部の思いです。 

これらのことを踏まえて、今年度の研究テーマを「子どもたちの笑顔を未来につなぐ学校の協

創～つながる学校事務職員のアップデート～」と設定しました。どんな小さなことでも構わない

ので、令和５年度の自分からアップデートすることを目指してみてください。 

毎年２回の大会時もそうですが、研究部から多くのお願いをさせていただいています。その１

つとして、「令和５年度の自分からアップデートすることを目指してみてください」と学校事務

職員の皆さんにお願いするからには、私も何かしらアップデートしなければならないと、自校で

取組みましたので紹介します。 

 この会報が発行されている時期は、どこの市町村においても来年度の予算要求に向けて準備

を始める時期だと思います。私は例年、学校の職員へ予算要求書を配付し、要望を集約し予算要

求の積算や根拠資料にしていました。これについて研究の側面から考えると、学校という組織、

とりわけ職員組織を活用しています。今年度は職員組織に加えて、生徒組織を活用してみました。 

 最初は全校集会等で、予算そのものや予算要求という仕事について話したうえで、全校生徒一
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① ５つの機能で達成度が低いのは、「３学校事務職員のキャリア別職能」と 

「４学校事務組織としての郡市事務研の活性化」 

② 「共同学校事務室や郡市事務研での取組」が難しい 

③ 「地域社会との連携」について必要性を感じるがその方法が分かりづらい 
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人一人の要望を聞こうと思いましたが、生徒一人にかかるウエイトも大きいこと、何より私が集

約するのが煩雑であることを理由に実行しませんでした。しかし、ある日、日課である学校散策

をしていると、たまたま委員会活動中だった先生と生徒を見て思いつきました。 

三角中学校には生徒で構成される組織、専門委員会が８つあります。具体例をあげれば、生徒

会執行部や体育・保健委員会などがそれにあたります。その８つの専門委員会へ、来年度の予算

要求書を配付し、提出してもらうことにしました。企画書作成や職員会議での説明等、経緯につ

いては割愛しますが、職員の賛同も得られたので、実行してみました。予算要求の流れについて

は次のとおりです。 

※   は山本が行うこと、  は専門委員会が行うこと 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 今回の専門委員会からの予算要求について拘ったポイントは、①教員の仕事を増やさないこ

と、②要求項目を修繕と物品に絞り、要求するルールを決めたことです。 

 ①については、専門委員会を通じて生徒と私が直接やり取りを行うことで教員の負担増を避

けました。加えて、良い意味で大人の意見が入らず、生徒から自由な意見を聞くことにもつなが

りました。②については、次の３点のルールを設けました。 

最初は難しいかなと不安でしたが、期日までにたくさんの要求が集まりました。専門委員会で

しっかりと議論されて提出された要求内容は、私たち職員の目線とはまた異なるものでした。は

っとさせられることが多かった印象です。要求理由についても詳細に書かれており、市とのヒア

リングの際に生徒の思いを伝えることができたと思います。 

 この私のアップデートで活用した組織は生徒主体の専門委員会です。これまでは、予算要求の

根拠資料作成のために調査したり、関係者に聞き込みを行ったり、統計を出したりと時間がかか

っていましたが、専門委員会を手段として活用することで学校の主役である生徒目線の施設の

使用感や不便さ、もっと学校生活を充実したものにしたいという思いを根拠として位置付ける

ことができ、予算要求の根拠を考える時間が短縮されました。 

 しかし、課題もありました。そもそも予算要求そのものの説明不足からか、どんなことを専門

委員会で話し合えばいいかわからない等の声が聞かれ、実際に要求無しという専門委員会もあ

りました。説明の仕方や各専門委員会がどのような視点で考えれば良いのかを具体例を示す必

専門委員会の委員長へ
説明及び予算要求書の

配付

希望する修繕及び物品

について検討

必要があればや事務職

員に相談

期日までに予算要求書

を事務職員に提出

事務職員が取りまとめ
市へ提出する予算要求

書を作成

学校長へ来年度予算要

求について説明・決裁

（１）個人の意見のみを反映しないこと 

（２）専門委員会の意見としての要求を行うこと 

（３）「全生徒が充実した学校生活を送ることができるために」という視点を持つこと 
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要があったと思います。今後は、職員と生徒へ予算要求の結果を示し、伝えていくことになりま

す。その際に「予算要求を通じて職員組織と生徒組織のそれぞれの思いをつなぐ」結果の示し方

をすることが目標です。またどこかで紹介できればありがたいです。 

 少し難しいアップデートに取り組んだように書きましたが、簡単に言えば子どもたちから「来

年度の学校のどこを修繕して欲しいか？」「来年度の学校には何が欲しいか？」を聞いただけで

すので、事務室に用事できた子どもたちにちょっと質問してみるだけでも、かなりのアップデー

トに違いはありません。 

 最後に、組織というものは「個人の強みを最大化させ弱みを最小化させる」ためにあります。

熊事研という組織も、子どもたちのために何かもっとできないかと熊本県下 11 郡市事務研が集

まり、郡市事務研のそれぞれの強みを最大化させ、逆に郡市事務研で難しいことについて力を合

わせて、子どもたちの笑顔のために毎年、研究テーマを掲げながら研究・研修を行っています。

そのため、研究内容や研修内容でわからないことがありましたら、近くの研究部員に「わからな

い」と伝えてください。「わかる」ように努力して伝えていきます。今年度も熊事研研究部をよ

ろしくお願いいたします。 

 

 

令和６年度事務局・研究部に計１６名の新入部員が入りました。Q＆A 方式による自己紹介で

す。これから１年間、よろしくお願いします！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和６年度事務局・研究部 新入部員紹介 

① 現役職と氏名（ふりがな） ②現所属校  

③ 現在、事務局員・研究部員として担当している業務 ④最後に一言、意気込みを！ 

①現役職と氏名（ふりがな） 

事務局 今崎 裕美（いまさき ゆみ） 

②現所属校  

八代市立有佐小学校 

③現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

事業 

④最後に一言、意気込みを！  

少しでも皆様のお役に立てるよう頑張ります！よろしくお願いいたします。 

 

①現役職と氏名（ふりがな） 

事務局次長 渡邊 慎一郎（わたなべ しんいちろう） 

②現所属校  

西原村立西原中学校 

③現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

事務局長補佐、九事協関係、総会議案 

④最後に一言、意気込みを！  

事務局は初めてですが、受けたからには役を果たしていきたいと思います。 

どうぞよろしくお願いいたします。 
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①現役職と氏名（ふりがな） 

研究部 坂井 千絵（さかい ちえ） 

②現所属校 

 合志市立西合志南中学校  

③現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

 研究班 

④最後に一言、意気込みを！  

 研究部にお誘いいただいた時、正直不安でしたが、研究部のみなさん優しく居心地が良いで

す。自分にできる事を少しでもできたらと思っています。 

 

①現役職と氏名（ふりがな） 

 事務局 藤本 美和（ふじもと みわ） 

②現所属校  

 氷川町及び八代市中学校組合立氷川中学校 

③現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

 会計（県大会会計、全事研会計、全事研準備金会計） 

④最後に一言、意気込みを！  

 今回初めて事務局員を務める事になりました。温かく楽しいメンバーに支えられドキドキ・

ワクワクな日々を過ごしています。皆様の熊事研がスムーズに運営されるよう頑張ります。

どうぞよろしくお願いいたします。 

 

① 現役職と氏名（ふりがな） 

事務局員 西村 志織（にしむら しおり） 

② 現所属校  

熊本市立植木北中学校 

③ 現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

会計（一般会計） 

④ 最後に一言、意気込みを！  

初めての事務局で分からないことばかりですが、少しでもお力になれるよう精一杯頑張り

たいと思います。よろしくお願いいたします。 
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① 現役職と氏名（ふりがな） 

研究部 中村 勝美（なかむら かつみ） 

② 現所属校  

美里町立砥用中学校 

③ 現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

「つながる」・「郡市事務研の活性化」等をみんなと一緒に考えています。 

④ 最後に一言、意気込みを！  

研究部会は、学校事務について自由に考えることができる場なので、毎回楽しみに参加し

ています。 

 

①現役職と氏名（ふりがな） 

 研究部 伊賀上 大起（いがうえ たいき） 

②現所属校  

 錦町立木上小学校 

③現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

 研究部研究班で業務を行っています。特に担当はありませんが、研究部長・研究班長を筆頭

に研究の内容や方向性、最近では８月に行われた研究部体験会のイベント内容等を班でい

ろいろな意見を出し合いながら協議しています。 

④最後に一言、意気込みを！  

 久しぶりに研究部に復帰しました。研究自体は難しいですが、研究部会は業務に限らず、沢

山の情報が入ってくるところなので、出席するごとに刺激を受けています。改めて楽しいと

ころだと感じています。 

よろしくお願いいたします。 

 

①現役職と氏名（ふりがな） 

研究部 中山 彩乃（なかやま あやの） 

②現所属校  

益城町立飯野小学校 

③現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

1 月大会第３分科会運営 

④最後に一言、意気込みを！  

地区、経験年数も様々な皆さんと一緒に活動することで刺激をもらっています。 

初めての分科会運営、戸惑うことも多いですが参加してよかったと思っていただけるよう 

頑張ります。 
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① 現役職と氏名（ふりがな） 

研究部 坂瀬 愛理（さかせ あいり） 

② 現所属校  

苓北町立都呂々小学校 

③ 現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

研修班 研究大会分科会の準備・運営 

④ 最後に一言、意気込みを！  

日々多くのことを学ばせていただいております。周りの方に助けていただくばかりで恐縮

ですが、少しでもお役に立てるよう頑張ります。 

 

①現役職と氏名（ふりがな） 

研究部 黒田 一優（くろだ かずまさ） 

②現所属校  

 宇土市立鶴城中学校 

③現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

 研修班で第 48回熊本県学校事務研究大会の分科会について担当しています。 

④最後に一言、意気込みを！  

 今年度から研究部員となり、研修班で１月大会の分科会について活動しています。 

普段の業務では考えないことを懸命に考えているので、いつも頭がパンクしてますが、楽し

く活動できています。 

 また、各地域の部員の方々と話をすることができるので、情報共有ができるのもいいです

ね。 

 当日は、いい分科会になるよう、頑張ります！！ 

 

①現役職と氏名（ふりがな） 

 研究部 草野 美穂子（くさの みほこ） 

②現所属校  

 芦北町立湯浦中学校 

③現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

 研修班で第３分科会を担当しています。 

④最後に一言、意気込みを！  

 毎回の研究部会が勉強になっています。 

 自身が不足だらけですが、精一杯がんばります！ 

 



  令和 6 年 11 月 1日発行 

 - 7 - 熊事研会報 158号 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

①現役職と氏名（ふりがな） 

 研究部 平松 幸大（ひらまつ こうた） 

②現所属校  

 荒尾市立荒尾第三中学校 

③現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

 情報調査班で学校事務必携の編集・制作を担当しています。 

④最後に一言、意気込みを！  

 ３年振りに、研究部員として熊事研の組織に関わらせていただきます。 

 今回は学校事務必携の編集・制作と、県下の学校事務職員の先生方のお仕事にまつわる大き

な業務を担当させていただきます。より使いやすいものを、なるべく最新の情報を、という

部分に重きを置いて「令和７年度版学校事務必携」を制作していきます。よろしくお願いし

ます。 

 

①現役職と氏名（ふりがな） 

研究部 緒方 悠紀（おがた ゆうき） 

②現所属校  

山鹿市立菊鹿中学校 

③現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

情報調査班 会報の発行と研究集録の作成を担当しています。 

④最後に一言、意気込みを！  

わからないことばかりですが、皆様のお役に立てるよう精一杯頑張ります。 

よろしくお願いいたします。 

 

①現役職と氏名（ふりがな） 

研究部 福山 こころ（ふくやま こころ） 

②現所属校  

多良木町立多良木中学校 

③現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

研修班 研究大会分科会の準備・運営を担当しています。 

④最後に一言、意気込みを！  

初めての研究部で分からないことばかりですが、精一杯頑張ります。よろしくお願いします。 
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 ８月 20 日の研究部会において研究部体験会 NEXT を開催しました。各郡市事務研を通じて参

加希望者を募り、10 名の方に参加していただきました。暑い中参加していただいた皆様、あり

がとうございました。当日の様子をまとめましたので御覧ください。 

 

１ ハイキュー!!に学ぶ チーム力 

  平野副会長の挨拶から始まり、漫画「ハイキュー!!」 

を題材に組織におけるリーダーの在り方やそのチーム力に 

ついて考えました。 

 

２ 熊本版グランドデザイン Ver.2 を再確認しよう！ 

  研究の中心である熊本版グランドデザイン Ver.２につい 

て、具体例をあげて再度確認し理解を深めました。 

 

 

研究部体験会 NEXTを開催しました！ 

①現役職と氏名（ふりがな） 

 研究部 松﨑 皓平（まつざき こうへい） 

②現所属校  

 八代市立太田郷小学校 

③現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

 情報調査班 各種調査・会報作成・事務必携作成等を行っています 

④最後に一言、意気込みを！  

 初めての研究部で色々なことを学ばせていただいています。少しでも会員の皆様のお役に

立てるよう頑張りますのでよろしくお願いします。 

①現役職と氏名（ふりがな） 

研究部 太田 圭是（おおた けいし） 

②現所属校  

産山村立産山学園 

③現在、事務局員・研究部員として担当している業務 

情報調査班 各種調査、会報や必携作成に関わる業務 

④最後に一言、意気込みを！  

日々勉強させていただいています。少しでもお役に立てるよう頑張りますのでよろしくお 

願いします。 
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３ 事務部 Action プラン を作ってみよう！ 

  熊事研が提唱している「事務部 Action プラン」は School アレンジ戦略を実行していく上

で重要な役割を果たします。会員の皆様は事務部 Action プランを作成したことはあります

か？ 

  今回は短い時間ですが、研究部員も参加者の方々も一緒に事務部 Action プランを実際に作

成してみました。作成に取り掛かるとスラスラと書くことができる方や悩みながらも筆を進

める方、それぞれが思いのこもった事務部 Action プランを作成していました。既に学校やご

自分で事務部 Action プランを作成されている方にはマネジメントチェックシート 2024 で再

確認をしていただきました。日頃の業務で事務部 Action プランを作成するための時間がなか

なか確保できないことが多いと思いますので、今回作成する時間を通して学校事務という仕

事を見つめなおす機会になったのではないでしょうか。 

    

４ グループトークⅠ テーマ「郡市事務研の研修内容や講師について」 

今回の研究部体験 NEXTの目的のひとつに、「郡市事務研の活性化」がありました。そのため

グループトークⅠは、参加者のみのグループをあえて設け、テーマについてフランクに情報交

換を行いました。なかには研修内容や講師をまとめた資料等を持参して情報提供をしてくださ

る方もいらっしゃいました。郡市事務研で研修等を担当されている方は苦慮されることも多い

と思いますので、ひとつでもヒントを持ち帰っていただけていたら嬉しいです。 

  

５ グループトークⅡ テーマ「郡市事務研で困っていること、工夫していること」 

  グループトークⅡはグループトークⅠとは違い、研究部と参加者の方々が混在したグルー

プで情報交換を行いました。研究部員は郡市事務研での困り感や工夫を肌で感じていました。

また、話が盛り上がり、時間が足りなかったグループもあったようでした。今回聞き足りなか

った事や今後さらに情報交換をしたいことが出てきた際には、ぜひ今回つながることができ

た方々にお尋ねしてみてはいかがでしょうか。ご参加いただき、本当にありがとうございまし

た。 

 

 

【研究部体験会 NEXTの風景】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【参加者の声①】 

他の地域の話を聞けるのはとても有意義でした。

人数や年齢層などにより研修内容に頭を悩ませるの

はどこも同じだと感じました。 
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夏季休暇も終わり、あっという間に 11 月に入りました。みなさま今年の夏はいかがお過ごし

だったでしょうか。私はコストコで買い物をしたり、映画を観たり、ゆったりと過ごすことがで

きました。 

研究部体験会では、たくさんのご参加ありがとうございました。ご参加いただいた方とのグル

ープワークを通じて、情報共有ができ、とても新鮮で充実した時間を過ごすことができました。 

令和６年度の会報も大会速報と合わせて３回目の発刊となりました。今後も会報を通じて、各

地域の取組や現状等を発信していければと思っております。また、１月大会の情報も順次掲載し

ていきますのでご覧いただけると幸いです。次回の会報もお楽しみに！ 

熊本県学校事務研究協議会 研究部 情報調査班 会報担当 

  

あとがき 

【参加者の声②】 

参加前はどんなことをされるのかな

とちょっとどきどき不安でしたが、平

野先生のハイキュー!!に学ぶチーム力

の話や山本先生のアイスブレイクなど

とっても勉強になりました。また、研

究部の方々や他地区の先生方ともいろ

んな情報交換等ができてよかったで

す。 

【参加者の声③】 

グループ討議では時間が足りなかった感じ

がしました。もう少し情報交換がしたかった

です。それぞれいろいろな事があるんだな

と、共有できたことはよかったです。 


